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“肥皂剧”后的奥运首秀
牙买加女子雪车队在平昌完成奥

运首秀， 她们获得了雪车女子双人座

的第 18 名。 事实上， 牙买加队此次

奥运之旅困难重重， 在历经一场 “肥
皂剧” 后最终圆梦奥运。

牙买加女子雪车队一路走来并不
顺利。 上周德国教练桑德拉放弃了她
们， 比赛开始她们才拿到一辆雪车，
但是这些困难都没有阻止牙买加队在
平昌的奥运首秀。 由于牙买加体育官
员与桑德拉发生冲突， 德国教练选择
了离队， 并因此爆发了一场因为解雇
而来的雪车危机。 桑德拉带走了牙买
加女子雪车队唯一的雪车， 使队伍因
为没有装备而面临无法参赛的窘境。
这场危机在社交媒体上引起极大的轰
动， 最终著名的美国啤酒生产商红带
啤酒资助了 50000 美元， 为牙买加雪
车女队的梦想埋单。

———美国有线电视新闻网 （CNN）
2002 年盐湖城冬奥会上 ， 美国

人沃内塔·弗劳尔斯与队友吉尔·巴肯
夺得女子双人雪车冠军， 成为首位夺
得冬奥金牌的黑人运动员 。 16 年后
的平昌， 雪车赛场再次成为黑人运动
员创造历史、 树立榜样的平台。 尼日
利亚选手阿迪贡与奥梅奥在 20 位参
赛选手中位列倒数第一， 但是她们完
成了非洲女性的雪车奥运首秀。

30 年前 ， 四位落选牙买加奥运
阵容的短跑青年， 为圆梦奥运克服种
种困难， 以雪车运动员身份参加了冬
奥会 。 对于常年身处高温的牙买加
人， 雪车曾是遥不可及的梦想。 因此
尽管仅仅获得最后一名， 他们的故事
依然被拍摄成经典励志电影 《冰上轻
驰》。 如今 “牙买加雪车队” 在体育
界是一个独特的名词， 用以形容那些
不可能取得成绩的队伍 。 30 年后 ，
牙买加女子雪车队也终于登上奥运舞
台。 ———英国广播公司 （BBC）

（吴雨伦）

■本报记者 吴雨伦
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邂逅传奇

关东冰球馆必将成为奥林匹克历

史的一处重要注脚：在这里 ，人们见证

了韩朝女子冰球联队的全部五场比赛；
同样在这里，44 岁的里卡·瓦里拉成为

“活着的传奇”。
今天早场的女子冰球铜牌赛于 16

时 40 分开赛， 对阵双方是芬兰和俄罗

斯奥运代表队 。 四年前 ， 两队曾在奥

运名次赛里交手 ， 即使俄罗斯占据主

场之利， 芬兰仍以 4 比 0 轻松击败对

手。 索契的那一战中， 13 号里卡·瓦里

拉打进第二球 ， 并助攻了第三 、 第四

球———她以个人之力奠定了整场比赛

的基调， 并成为奥运史上最年长的女

子冰球得分者。
四年后的平昌关东冰球馆，还是那

位芬兰队 13 号，44 岁的里卡仍在不停

刷新本就属于自己的纪录 ： 两场小组

赛、一场四分之一决赛，她总计打进四

球。 层层冰球护具的重重保护下，你很

难看清暴露年纪的脸部皱纹，而场上的

那位 13 号飞驰突击，凶悍冲撞，无所不

在，里卡·瓦里拉是本队的绝对主力，也

是整届比赛最棒的攻击手之一，虽然她

的年纪足以成为绝大部分冰球选手的

母亲。 “年纪只是一个数字。 ”这是你所

能得出的唯一结论。
“索契之后， 我的身体感觉不错，

我依然觉得自己能有所进步 ， 能在冰

场上表现得更棒 。 在这个年纪 ， 我已

经 没 必 要 为 自 己 或 向 别 人 证 明 什 么 ，
我 只 是 享 受 比 赛 ， 并 且 还 能 帮 助 球

队。” 对于让大部分人觉得吃惊的年龄

现实， 里卡·瓦里拉说得风轻云淡。 这

位 芬 兰 人 的 传 奇 并 不 仅 仅 在 于 年

龄———2014 年索契冬奥会前， 退役十

年的她才刚刚复出几个月。
20 年前，里卡就是世界最顶级的女

子冰球选手。 1998 年的长野冬奥会上，
当年还叫里卡·涅米宁的她是赛会最佳

前锋，随队夺得奥运会第一届女冰比赛

铜牌。 2002 年的盐湖城冬奥会后，里卡

选择退役，“在 29、30 岁那会儿，我只想

过上普通人的家庭生活。 ”结婚生子，改
随夫姓“瓦里拉”，抚养三位孩子长大 。
直到索契冬奥会前的那个赛季， 里卡·
瓦里拉在芬兰女队担任领队，队里人开

玩笑说里卡应该复出，“躲在某处对冰

球的情感，就这样被唤醒了。 回来的感

觉很快乐。 ”
里卡·涅米宁或者是里卡·瓦里拉，

有理由为自己所做的选择并为之付出

的一切而骄傲。 3 比 2 击败俄罗斯奥运

代表队终场哨响那一瞬， 全副武装的里

卡奋力地翻过护栏， 将自己的头盔抛向

半 空 ， 冲 入 场 内 与 队 友 们 拥 抱 在 一

起———这名第一位入选国际冰球联合名

人堂的非北美球员， 这名第一位入选名

人堂后再次复出的勇敢者， 又为自己添

加了另一顶荣誉———冬奥会史上第一位

时隔二十年后重返领奖台的女选手。
将那些“不可能”在你眼前变作“活

生生的现实”， 这是体育带给人类最美

好的体验。 而在最高阶的奥林匹克舞

台，你总能在不经意间邂逅传奇。 就在

里卡与队友们还留在关东冰球馆的场

地中心肆意庆祝胜利时，平昌阿尔卑西

亚滑雪中心正在见证一场足可谓之伟

大的越野滑雪赛。
在最后的直道发起全力冲刺，在距

离终点线不足 十 米 处 完 成 超 越 ，15 分

56 秒 47，美国队的杰西卡·迪金斯最终

险胜了瑞典对手不过五十公分。 这场从

始至终竞争呈白热化的女子团体竞速

赛决赛，可以让所有人领略到越野滑雪

独到的刺激。 迪金斯与队友基坎·兰道

尔组成的美国队赛前并不被看好，毕竟

越野滑雪是欧洲选手的世袭领地———
在这项决赛前 ， 奥运会所产生的全部

213 枚越野滑雪女子奖牌中， 欧洲摘取

了其中的 210 枚，剩余为加拿大所得。 比

赛的进程大抵如人们设想的那样： 挪威

与瑞典交替领先，美国队只是紧随其后，
看起来她们有机会争夺奖牌。 金牌？ 哈！

迪金斯疯狂的冲刺，最终书写了一

部童话。 “我们赢了奥运冠军？ ”过线后

的迪金斯问队友，而给出确切答案的基

坎·兰道尔， 其实也只感到了阵阵不真

实。 这位 35 岁的美国老将在自己出赛

的三个赛段里完美完成跟随任务，最后

一次交棒给迪金斯时只落后领先的挪

威队 0.75 秒， 为逆袭打下了坚实基础。
此时，只有不真实感才是真切的———五

届奥运会，17 场越野滑雪赛事， 兰道尔

没有赢过一次，最接近领奖台的是四天

前女子 4×5 公里接力赛第五名 ， 而第

18 次尝试有了不同。“这是我 20 年来为

之努力的目标，它今晚终于降临了。 ”领
奖台上，比起迪金斯的欢畅 ，兰道尔笑

得收敛，甚至带着一丝拘谨。
别忘了此时站在兰道尔左手侧的

玛丽特·比约根，今晚的另一位传奇。 还

有一个月将满 38 岁的她是挪威队的领

袖，更是女子越野滑雪运动的旗帜。 今

天的这块铜牌是比约根在五届冬奥会

上所获得的第 14 枚奖牌， 由此超越同

胞奥莱·比约达伦（13 枚奖牌），成为冬

季奥林匹克运动史上第一人。
“当身为运动员时 ，你永远只会想

着下一场比赛。 也许等我有时间时，会

回头看看，想想自己究竟是怎么做到这

些。但现在还不是时候。 ”比约根的淡出

只是时间问题 ， 但传奇早就播下了种

子。 一同获得季军的队友迈肯·法拉，就
是追随着而来的后辈，“能和她在一起

比赛，就是梦想成真。 当我还是小女孩

时，就通过电视看玛丽特的比赛 ，我想

和她滑得一样快，我想在她身边参加奥

运会。 ”
邂逅传奇，追随传奇 ，这就是奥林

匹克的生命力。
（本报平昌 2 月 21 日专电）

■本报特派记者 谢笑添
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斯巴达勇士赛启动报名

本报讯 2018 斯 巴 达 勇 士 赛 日

前发布全年赛事计划。 今年斯巴达勇

士赛将在中国举办逾 20 场赛事， 参

赛总人数预计将超过 10 万。
斯巴达勇士赛是一项风靡全球的

障碍赛跑赛事， 每年在 30 多个国家

和地区举办超过 200 场比赛。 目前，
2018 斯巴达勇士赛已有六站开放报

名， 包括 4 月 14 日的上海站儿童赛

和 4 月 21 日 、 22 日 的 上 海 站 竞 速

赛、 超级赛。 （盛力）

申花继续用拼搏守住尊严
亚冠小组赛次轮主场 2 比 2 战平悉尼 FC

昨晚主场对悉尼 FC 的亚冠小组赛

次轮比赛仅仅开始了五分钟， 申花队就

遭遇了一个意外打击： 在一次快速反击

中，前插突入禁区的曹赟定痛苦倒地，秦
升走上前去稍稍询问了两句， 便冲着教

练席作出了换人的手势。“这是所有人都

没有想到过的事情。 ”赛后，申花主帅吴

金贵回想起当时的情景面色凝重，“曹赟

定的作用有多重要大家都知道， 他这么

早下场完全打乱了我们的战术部署。 ”
好在一开场便损失攻击端重要 “部

件” 的申花没有就此乱了阵脚， 最终凭

借马丁斯和瓜林在上半时的进球， 2 比

2 战平了强大的悉尼 FC， 又一次拿到

了一场颇为珍贵的平局。
“虽说悉尼 FC 在亚冠首轮输球 ，

但这绝对是一支强大的球队。” 为了更

了解对手， 吴金贵在冬歇期就专程前往

澳大利亚观看了悉尼 FC 的比赛， “我

看了他们三场比赛， 也通过一些同行了

解情况， 这是澳超联赛的巨无霸， 我们

一定要在开场后敢于压出去， 一味防守

肯定不行。” 除去曹赟定受伤下场这一

意外打击， 申花其他队员们昨晚的确做

到了吴金贵的战术要求， 顶住了对手非

常有倾略性的打法 。 整场比赛 ， 悉 尼

FC 主帅阿诺德都在教练席旁大声指挥

着球队， 把嗓子都喊哑了， 赛后几乎说

不出话来， 这也足以证明申花给他的球

队带来了多大的压力。
从比赛的整个过程来看， 申花队的

整体实力的确不如对手， 尤其是在下半

时的几个时间段， 当申花球员体能逐渐

下降时， 悉尼 FC 一度对李帅把守的主

队球门形成围攻之势， 但就是无法改变

计分板上的均势。 “两个后腰和两个边

后卫今天的表现很不错， 正因为他们在

比赛中完全执行了教练组的安排， 才让

球队跟上了对手的节奏 ， 控制 住 了 局

面。” 吴金贵认为， 对鹿岛鹿角和悉尼

FC 这两场亚冠比赛中， 球队的表现一

场比一场好， “我相信接下来大家的状

态会继续变好， 成绩也一定会更好。”
“很多人都说申花的亚冠之旅会很

糟糕， 但我们用实际行动证明了自己能

做好。” 本场最佳球员瓜林说， “虽然

只拿到两场平局， 但大家都以胜利为目

标， 事实上我们也都有机会获胜。 新赛

季头两场比赛， 球队能有这样的发挥值

得肯定， 在与强大对手比赛时取得这样

的成绩， 将给球队带来很大信心。”
作为上赛季足协杯冠军， 申花的联

赛成绩并不亮眼， 这也成了外界不看好

他们亚冠征程的主要原因。 但至少从目

前来看， H 组四支球队都有晋级希望。
“这场比赛的含金量不是我说了算， 需

由外界来评判。” 吴金贵称， 他相信只

要看了比赛的人都能明白申花球员在比

赛中有多拼， 大家在用强大的斗志来弥

补技战术方面的不足， “小组三个对手

都很强， 在我看来这就是死亡之组， 我

能承诺的只有一点： 球队不会放弃任何

一条战线， 每场比赛都会拼尽全力。”
虽然只是两场平局， 但申花守住了

尊严， 现在唯一值得担心的或许就是曹

赟定的伤势。 据悉， 曹赟定的伤属于肌

肉伤， 球队周五将把他送往医院进行 X
光检查， “曹赟定是队中重要球员， 如

果真影响到之后的联赛， 没有人愿意看

到。 不过教练组在几个关键位置上都准

备了预案， 我们一定会力争将负面影响

减到最轻。”

中国冰壶的现状确如大家所见
循环赛收官战不敌瑞典，中国女队无缘四强告别平昌

时隔九年又来到江陵冰壶中心，王

冰玉与周妍故地重游，却如梦一场。
2009 年正是在这里，她俩与中国女

队夺得世锦赛冠军，这与一年后温哥华

冬奥会上的那枚铜牌，一同成为中国冰

壶两座成绩巅峰。 在那之后的两个奥运

周期，世界冰壶水平急速发展 ，而中国

冰壶却仿佛退回原点———曾经的拓荒

先驱们已为人母，却不得不又一次站上

奥运舞台，去填补项目发展停滞所造成

的人才空缺。
在 先 后 负 于 俄 罗 斯 奥 运 代 表 队 、

丹麦队等多支弱旅之后 ， 中国冰壶女

队晋级四强本就仅存理论可能 ： 即便

今晨得以逆袭高居积分榜次席的瑞典，
还得期盼着日美两队同时告负 。 冷酷

的事实证明 ， 如前一日击败加拿大这

般的冷门奇迹不会一再降临 。 面对击

打能力强劲、 打法偏男子化的瑞典队，
中国女队开局即陷入被动 。 无论先手

还是后手 ， 如捕食者般嗅觉敏锐的瑞

典队似乎总能以周密的布局为中国队

编织起一张大网 ， 凭借着深厚的技术

支撑多次打出 “打摆” “双飞”。 技不

如人的中国队最终不 得 不 吞 下 4 比 8
告 负 的 结 果 ， 接 受 提 前 出 局 的 命 运 。
对于曾一度迫近过比分的中国女队而

言， 这其实已是一场超水平发挥 ， 但

悬殊的差距却看在每个人眼里。
遗憾而在意料中的结局 ， 队员们

赛后落下的眼泪 ， 无不让人感慨 ， 但

更令人唏嘘的是教练谭伟东那番直白

却又真诚的总结 ，“现在的成绩与我们

的水平一致 ， 在所有参赛队伍里 ， 中

国队实力较弱。” 考虑到这支中国女队

建立迄今不过半年 ， 又是通过落选赛

才惊险入围冬奥 ， 谭伟东提出的 “冲

八” 目标并不难理解 。 只不过 ， 对于

这项运动在中国的发展 ， 仍有太多人

的印象停留在那段峥嵘岁月里 ， 所以

在王冰玉说出那句 “中国女壶现在就

是大家看到的样子 ” 时 ， 会出现一片

哗然的舆论与许多难以接受的质疑声，
甚至不少人在社交网络上呼吁这位先

驱老将退位让贤。
这样的指责失实又有失公平。 对于

这项承载着自己无数汗水与付出的运

动， 王冰玉今日赛后动情地表白称，自

己甘愿为冰壶奉献与燃烧青春，也愿在

四年后再次义不容辞地响应国家召唤。
但在她心中最期盼的画面却是“有更多

队伍达到一线水平，给中国冰壶一个更

好的前景和发展”。 在王冰玉看来，如今

的中国冰壶又退回了刚起步时的阶段。
又有谁比曾亲历辉煌的她，更向往着能

有朝一日重回巅峰呢？
从某种意义而言，中国冰壶曾经的

崛起得益于时代，而如今的困局同样源

于时代。 在这项被誉为“冰上国象”的运

动尚未被全世界重视时，中国冰壶凭借

着专业化的集中训练而迅速崛起。 但在

如今的时代趋势下，老旧的模式早已面

临严峻挑战，也不足以继续保持国家队

的优势。
对于这一切 ， 中国冰壶人当然心

知肚明 ， 谭伟东在今天赛后主动提及

的这些事实 ， 却是国内大多数人所不

知 道 的 ： 在 冰 壶 运 动 盛 行 的 加 拿 大 ，
已有数十支甚至数百支高水平俱乐部，
业 余 队 伍 更 是 数 不 可 数 ； 作 为 对 比 ，
中国国内真正能达到一定水平的队伍，
男 子 约 莫 三 四 支 ， 女 子 仅 有 两 三 支 。
诚然 ， 本届冬奥会上 ， 中国队内虽然

有 麻 敬 宜 、 姜 馨 迪 这 样 的 后 起 之 秀 ，
但她们也是仅有的水平足以满足国际

大 赛 要 求 的 新 生 代 选 手 。 严 格 而 言 ，
中国冰壶在过去这些年已与国际强队

建立起越来越多的联系与交流 ， 从业

者们也不必如谭伟东当年那样经历从

一无所知到逐渐适应的摸索过程 ， 但

有机会出国训练比赛的运动员数量极

其稀少 ， 其中任何一人的退出都将加

剧 “青黄不接” 局面的恶化。

在谭伟东看来，老少咸宜的冰壶运

动并非如外界想象的那样有着极高的

竞技门槛，高昂的推广成本才是中国冰

壶发展遭遇的最大阻碍，专业场馆的匮

乏，较高的冰壶造价 ，导致多数人无从

参与其中，基层人口稀少必然限制选材

的范围。
在市场化改革不具备客观条件的

前提下 ， 如何让更多人接触到这项运

动？ 王冰玉的答案是需要围绕着冰壶制

造更多话题，让人们真正理解这项运动

的内涵。 “无论大家是把冰壶当作在冰

上下棋还是其它运动来理解 ， 都不重

要，重要的是了解它的内涵。 冰壶教会

我很多， 就像中国人常说的中庸之道。
比赛不会因为你对于自己的失误有多

懊恼就可以重新开始，也不会因为你对

比赛的期待而给出想要的结果。 不看得

太远，也不沉浸在过去当中 ，就是活在

当下。 ”这段哲学式的总结，是王冰玉希

望透过镜头与话筒传递给每个人的理

念，也是这么多年她一如既往坚持换回

的收获。
（本报平昌 2 月 21 日专电）

加拿大女冰目标五连冠

女子冰球金牌战今天将在世界排

名第一的美国队与卫冕冠军加拿大队

间展开， 这是北美两强 20 年来第五

次会师冬奥会女冰决赛 。 1998 年长

野冬奥会， 美国队曾以不败战绩夺得

冬奥 会 冰 球 历 史 上 首 枚 女 子 项 目 金

牌， 此后再也无缘冠军。 加拿大队则

在长野负于美国队后连续四次夺冠。
此番对决， 是美国队 20 年后再圆金

牌梦 ， 还 是 加 拿 大 队 创 造 五 连 冠 传

奇， 值得期待。
短道速滑进入最后一个比赛日，

中国队迄今没有金牌入账， 今天的男

子 500 米 赛 场 将 成 为 夺 金 的 最 后 希

望。 作为该项目领军人物， 武大靖被

寄予期望， 任子威与韩天宇的同时晋

级将为武大靖的夺冠之路创造更有利

的条件。 男子 5000 米接力也将决出

冠军。 虽然由武大靖、 韩天宇、 任子

威、 许宏志组成的中国队在半决赛中

打破奥运纪录， 但他们想要在韩国主

场虎口拔牙将面临不小的挑战。

北京时间
9 点 高山滑雪
男子回转决赛

10 点 30 分 自由式滑雪
男子 U 型池决赛

12 点 10 分 女子冰球
美国 vs 加拿大

19 点 13 分 短道速滑
男子 500 米决赛

19 点 52 分 短道速滑
男子 5000 米接力决赛

今日看点

中国冰壶女队

选手周妍 （左）、麻
敬宜（中）和刘金莉

（右）在比赛中。
视觉中国

刘国梁“试水”在线解说

本报讯 2018 年乒乓 球 世 界 杯

团体赛今天启幕。 在 2 月 24 日、 25
日两天， 前国乒总教练刘国梁将首度

亮相新媒体平 台 《中 国 体 育 》 直 播

App （zhibo.tv） 解说该赛事， 以最潮

流的方式推广乒乓球运动。 对于 “试
水” 解说领域， 刘国梁表示自己将延

续一贯的犀利风格， 注重真实情感的

自然流露， 按照自己的方式去解读这

项运动。
《中国体育》 直播拥有国际乒联

旗下赛事数字版权， 已成为乒乓球迷

手机和网络观赛的首选。 （晓甜）

马丁斯 （右） 为申花首开纪录。 东方 IC


